

femmes protestantes

20

Rapport
annuel

24

De FPS à femmes protestantes et bien plus encore

Quelle année pour notre organisation faitière qui affiche 77 printemps ! Sous la devise « en route », 2024 a été marquée par le changement et le renouveau.

Nous avons redéfini nos champs d'action, conçu des projets innovants et, avec la relance de notre site web et le remodelage de notre magazine destiné aux membres, nous présentons nos contenus dans un nouvel habit. Pas de quoi s'ennuyer en tout cas.

Notre vitesse de croisière a été impressionnante et nous avons accompli beaucoup de choses ensemble.

Un des moments clé de 2024 a été l'Assemblée des déléguées du 27 avril. Après d'intenses échanges, une forte majorité des membres a voté en faveur de notre nouveau nom : femmes protestantes. Les bombes de confettis ont explosé et la joie était immense.

C'était un moment de célébration et de confiance, surtout à une époque où la voix des femmes gagne de plus en plus en importance au sein de l'Église, de la politique et de la société.

Mais 2024 nous a aussi rappelé que les acquis du mouvement des femmes ne vont pas de soi et doivent être défendus sans cesse.

L'élection de trois nouvelles femmes au comité, qui enrichissent notre association par leur diversité, a été particulièrement réjouissante. Mais en dépit de ces réussites, nous devons présenter des factures négatifs en 2024. Cette évolution est toutefois compréhensible au vu des investissements consentis. Il va de soi que nous nous efforcerons à l'avenir d'atteindre à nouveau l'équilibre comptable.

La recherche d'une nouvelle présidente a suscité d'intenses discussions sur la manière dont l'association peut évoluer pour relever les nombreux défis auxquels elle est confrontée. Ces réflexions ont été enrichissantes et inspirantes.

En jetant un regard sur 2024, j'ai le tournis. Comment tout cela a-t-il été possible ? Et bien cela a été possible grâce au formidable travail de notre secrétariat et à votre soutien moral et financier. Au nom du comité, je vous remercie chaleureusement et vous souhaite beaucoup de plaisir à la lecture de ce rapport annuel.



Gabriela Allemann,
Présidente

Notre engagement en faveur de l'égalité de genres

Pour les membres intéressées, 2024 a débuté par un aperçu inspirant de l'année politique (ecclésiastique), qui nous a immergées dans le climat des défis et des opportunités dans le domaine de l'égalité. Min Li Marti (conseillère nationale PS) et Lilian Bachmann (présidente du Conseil synodal de Lucerne) ont présenté des dossiers importants de l'année à venir.

La votation sur la 13e rente AVS, que nous avons soutenue en tant que membre du comité d'initiative, a été une victoire remarquable. Autre thème central à nos yeux concernant le domaine de la prévoyance vieillesse et de la pauvreté : La réforme de la LPP. Après d'intenses discussions internes, nous nous sommes décidées pour un non, car les avantages de cette réforme pour les femmes restaient trop flous. Le net refus en votation populaire a confirmé notre évaluation. Nous nous concentrons désormais sur le suivi critique des prochaines étapes et sur l'intégration des perspectives des femmes.

La thématization des abus sexuels et spirituels au

sein de l'Église réformée a été une autre question centrale. Les femmes protestantes ont participé activement à la discussion sur une étude et s'est prononcée contre une orientation pour l'ensemble de la société. Les femmes protestantes sont également représentées dans le groupe de travail récemment mis en place. En 2025, nous continuerons à donner de l'importance au thème de l'abus au sein de l'Église évangélique réformée. D'une part avec un format de dialogue en Suisse romande et d'autre part avec une journée d'études bilingue qui sera organisée à Berne au mois de mai.

Nous mettons l'accent sur l'importance de la théologie féministe pour un changement culturel dans l'élaboration de deux projets : Les théologies féministes sur les médias sociaux et une histoire de Noël féministe, qui sera créée en collaboration avec la Ligue suisse des femmes catholiques.

En outre, nous avons pris part à différentes consultations et ainsi fait valoir les préoccupations des femmes dans les processus de dé-

cision politiques. Dans le cadre de l'Alliance pour le Dimanche, nous nous sommes engagées avec des organisations partenaires pour la protection du dimanche chômé, en adressant plusieurs courriers à des parlementaires. Notre engagement au sein de la coalition « Chrétien.ne.s pour la protection du climat » allie les préoccupations chrétiennes et écologistes, ce qui renforce notre travail en faveur d'un avenir durable.

En dépit de l'annulation d'une rencontre de réseau planifiée, nous avons pu nouer de nombreux nouveaux contacts et initier de futures collaborations. Grâce à une concentration stratégique et à une utilisation ciblée des ressources, nous restons une voix forte pour l'égalité des sexes et genres dans l'Église, la politique et la société.

Le travail du comité

En zoomant sur 2024, les membres du comité réalisent que cette année fut riche en événements et en travail, avec son lot de nouveautés : Nouveau nom, nouvelle identité, nouveaux projets, nouvelle orientation de la communication, de la récolte de fonds, nouveaux départements. En plus de leurs tâches, les membres ont effectué un travail spécifique de développement de l'organisation au sein de groupes de travail : Elles ont élaboré une matrice de compétences et l'ont implémentées dès le milieu de l'année. Elles ont également travaillé à un atelier sur la culture de collaboration et ont révisé les statuts.

Les membres du comité ont participé aux assemblées et réunions des comités de

nos associations membres. Des rencontres ont également eu lieu avec l'association-sœur, la Ligue suisse des femmes catholiques, ainsi qu'avec l'Église évangélique réformée EERS. En tant que déléguées, certains membres du comité ont représenté l'organisation à la Conférence Femmes et Genre et au Fonds pour le travail des femmes.

La vice-présidente, Marie-Claude Ischer, a dirigé le comité de pilotage nouvellement mis en place, qui s'est réuni trois fois de septembre à décembre. Représentant l'association, elle a fait partie du groupe de travail de la thématique des abus au sein de l'Église réformée évangélique réformée, et s'est fortement impliquée dans la planification de la journée

d'études « Prévention, intervention et traitement » des abus de pouvoir sexuels et spirituels dans les églises évangéliques réformées, qui se tiendra à Berne en mai 2025.

2024 a été marqué par les travaux de séparation entre activités opérationnelles et stratégiques. Le comité a par exemple transmis les tâches du domaine des finances au secrétariat.

Au cours du deuxième semestre, l'association a mené des recherches intenses pour trouver une nouvelle présidente. Le comité est heureux de proposer à l'Assemblée des membres du 3 mai 2025 d'élire à ce poste une femme dotée d'une riche expérience.

La Conférence Femmes et Genres de l'EERS, Gabriela Allemann

Dans le cadre des débats sur le nouveau règlement des Conférences, Gabriela Allemann (présidente de femmes protestantes) a défendu les voix des femmes des organisations spécialisées membres de notre faîtière. Faute de temps, la décision a été reportée au synode de juin 2025. Le comité a discuté de la manière dont la Conférence pourrait s'impliquer davantage dans les processus de l'EERS grâce à son expertise en matière de genres. Cela devrait constituer une grosse partie du travail en 2025. En conséquence, il n'y aura qu'une seule réunion thématique, en automne. En 2024, les deux sessions de la Conférence ont été consacrées à des thèmes auxquels femmes protestantes accordent aussi une grande importance : Les abus dans l'Église et la paix dans une perspective féministe.

PROAMI Plateforme Romande Oecuménique pour l'Asile et la Migration, Marianne Bühler

La PROAMI a remplacé le CPRSI depuis plus d'un an. La tâche principale de l'année 2024 a été de défendre un accord-cadre et des lignes directrices pour les aumôniers et aux aumôniers dans les centres fédéraux pour requérants d'asile qui respectent l'autonomie de ces derniers vis-à-vis du SEM (Secrétariat aux migrations). La PROAMI a aussi lancé des appels aux parlementaires concernant des sujets d'asile. En particulier le droit des personnes en situation de permis F au regroupement familial. Cela concerne bien sûr en premier

lieu les femmes et est donc aussi dans l'intérêt des femmes protestantes. Un grand chantier est la création de couloirs humanitaires pour les réfugiés particulièrement vulnérables, des femmes seules avec enfants, en premier lieu.

Synode de l'Église réformée Suisse, Martina Zurkinden-Beneš

Lors du synode de juin, Martina Zurkinden-Beneš (membre du comité de femmes protestantes) a salué les efforts déployés pour traiter de la question des abus au sein de l'EERS, tout en critiquant « l'étude de zone d'ombre ». Au nom de femmes protestantes, elle a plaidé pour que l'Église se concentre sur son environnement et donne davantage de place aux personnes concernées. La proposition d'une étude de zone d'ombre a ensuite été rejetée. En outre, Martina Zurkinden-Beneš a suggéré d'intégrer dès le début un « conseil des parties prenantes » composé d'expert-es externes.

Fonds pour le travail des femmes de l'EERS, Liselotte Käser Felder

Le Fonds pour le travail des femmes est géré par la Commission du Fonds sur mandat du Conseil de l'EERS, qui attribue des fonds à des projets méritant d'être soutenus et présentant un intérêt pour l'égalité des sexes et pour l'Église. Liselotte Käser Felder (membre du comité de femmes protestantes) y siège. Dans l'esprit du fonds, des montants ont été alloués en 2024, entre autres, pour la publication commémorative de la Convention allemande des théologues, pour

une biographie de Katharina von Zimmern et pour la revue de théologie féministe FAMA.

Jana König, Commission fédérale pour les questions féminines (CFQF)

Jana König, directrice de femmes protestantes, s'est engagée en 2024 au sein de la CFQF pour faire de la sécurité sociale une priorité de législation. Membre de la CFQF depuis 2022, Jana König y représente la vision de l'association en se concentrant sur les femmes en situation précaire et la protection du travail de care. Son engagement au sein de la CFQF souligne l'importance de faire avancer les droits des femmes et la justice sociale à tous les niveaux.

Association Journée mondiale de prière, Marianne Weymann

Étant donné que l'un des objectifs de l'association est de permettre aux femmes du pays de préparation d'être actives dans la liturgie et de se faire entendre, la JMP 2024 a été un grand défi, puisque ce pays était la Palestine. Le comité suisse a apporté son soutien aux groupes locaux en leur fournissant divers supports supplémentaires leur permettant d'organiser des célébrations harmonieuses. Les femmes protestantes apprécient beaucoup la JMP en tant que lieu de célébration œcuménique rapprochant les femmes au niveau mondial.

Chères compagnes de lutte, Chères soeurs en esprit

A toutes les personnes qui étaient en lien avec nous en 2024, nous disons merci. Merci à celles qui nous ont rejointes ou qui nous ont enrichies ponctuellement de leur expertise. Nous sommes très heureuses que de nombreuses femmes aient appris notre existence par le biais de projets à venir et de notre engagement dans le domaine de l'égalité de genres au sein de l'Église. Notre travail est donc considéré comme étant important. Nous tenons à remercier nos membres qui, comme nous, ne mesurent pas leur engagement pour un monde plus juste. Nous tenons à valoriser le travail des associations qui, en 2024, ont tout de même dû se résoudre, le cœur lourd, à mettre la clé sous la porte, certains défis étant insurmontables. Et nous sommes reconnaissantes à chaque membre qui, par son soutien, nous rend plus bruyantes, plus visibles et plus étendues.





Compte 2024 / Budget 2025

	Budget 2024	Facture 2024	Budget 2025
Produit d'exploitation			
Contributions KIKO	99'200.00	99'284.00	100'000.00
Contributions Fonds pour le travail des femmes EERS	27'000.00	26'365.47	55'000.00
Cotisation des membres	37'000.00	38'905.00	37'430.00
Dons et contribution à des projets	33'000.00	48'975.09	238'850.00
Autres dons	40'000.00	-	-
Produit des livraisons et prestations	-	2'942.00	8'400.00
Autres produits	3'000.00	125.73	-
	239'200.00	216'597.29	439'680.00
Charges pour projets, manifestations, communication, marketing			
Projets et événements	-12'900.00	-3'588.60	-194'850.00
Communication et marketing	-22'000.00	-4'214.48	-16'650.00
Autres charges directes	-	-2'612.71	-1'300.00
Résultat brut	-34'900.00	-10'415.79	-212'800.00
	204'300.00	206'181.50	226'880.00
Charges administratives			
Charges de personnel secrétariat	-140'500.00	-149'183.95	-166'850.00
Charges de personnel comité	-70'800.00	-66'723.26	-44'965.60
Prestations de tiers	-15'000.00	-13'368.10	-10'000.00
Locaux	-6'000.00	-4'971.00	-6'750.00
Assurances d'entreprises, taxes, redevances, autorisations	-	-841.53	-800.00
Frais administratifs et informatiques	-11'400.00	-17'864.37	-9'700.00
	-243'700.00	-252'952.21	-239'065.60
Résultat d'exploitation avant résultat financier	-39'400.00	-46'770.71	-12'185.60
Résultats financiers			
Résultats financiers	-	-220.53	-
Finanzertrag	1'000.00	1'202.36	-
	1'000.00	981.83	-
Résultat d'exploitation	-38'400.00	-45'788.88	-12'185.60
Résultat extraordinaire			
Produits exceptionnels, uniques, hors période	-	-	-
Résultat annuel	-38'400.00	-45'788.88	-12'185.60

Bilan 2024

Actif circulant	31.12.23	31.12.24
Liquidités	290'581.55	167'432.58
Créances	333.83	7'408.27
Actifs transitoires	2'434.45	14'502.75
	293'349.83	189'343.60

Actifs immobilisés		
Placements financiers	2'000.00	2'000.00
	2'000.00	2'000.00

Total des actifs	295'349.83	191'343.60
-------------------------	-------------------	-------------------

Fonds de tiers		
Passifs	4'310.16	9'055.89
Passifs transitoires	3'790.00	2'911.55
Provisions	29'420.00	-
	37'520.16	11'967.44

Fonds de capital		
Fonds affectés	110'179.62	97'514.99
	110'179.62	97'514.99

Capital propre		
Fonds libres	20'000.00	-
Capital de l'association	123'999.84	127'650.05
Résultat annuel	3'650.21	-45'788.88
	147'650.05	81'861.17
Total des passifs	295'349.83	191'343.60

Rapport des réviseuses à l'intention de l'Assemblée des déléguées

24.02.2025

En notre qualité d'organe de contrôle indépendant de votre association, nous avons vérifié, le 17 février 2025, les comptes annuels présentés par le comité pour l'exercice clôturé au 31 décembre 2024, conformément aux dispositions légales et aux statuts. Nous

confirmons que nous avons effectué la vérification en toute indépendance par rapport au comité. Sur la base de notre contrôle, nous constatons que la comptabilité, les comptes annuels et la requête relative à l'affectation du résultat comptable sont conformes à la loi et aux statuts. Tous les processus de gestion sont conformes aux statuts et aux règlements,

et le contrôle par pointage n'a révélé aucune lacune ou négligence. Nous recommandons d'approuver les comptes annuels tels que présentés, avec un excédent de dépenses de 45 788.80 CHF.

Les réviseuses:
Silvia Ursprung
Regula Baur

En raison des règles comptables, nous ne faisons plus apparaître le travail bénévole des femmes du comité dans le budget et les comptes.

En 2024, les heures de travail bénévole des membres du comité se sont élevées à 1145 heures.